
立法會：署理民政事務局局長就議員議案「積極推動家庭友善政策」總結發言致

辭全文（只有中文） 
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  以下為署理民政事務局局長許曉暉今日（六月五日）在立法會會議上就議員

議案「積極推動家庭友善政策」總結發言的致辭全文： 

 

主席： 

 

  多謝各位議員就議案提出的寶貴意見，對於「積極推動家庭友善政策」的各

項建議，我現在首先作出一些回應。稍後，勞工及福利局局長亦將就其政策範疇

作出回應。 

 

  正如多位議員指出，建立家庭為本的家庭友善文化，需要社會各界共同攜

手，配合各家庭成員的努力，才得以切實推行、實現。家庭議會的成立，正正是

旨在提供跨界別、跨政策局的平台，以促進家庭友善政策的推動。 

 

  多位議員亦肯定了正面家庭教育的重要性。這亦是當局及家庭議會近年積極

推動的工作，家庭議會會持續關注不同類型家庭的需要，製作相應的家庭教育教

材，強化家庭關係，正如我早前提到的「親子十八式」、「家庭治療篇」、「夫

妻篇」等等的教材，同時會聯同相關政策局及部門在社區推動家庭教育。 

 

  在學校層面來說，教育局將會繼續積極為學校及家長教師會（家教會）以及

十八區家長教師會聯會（聯會），提供適切支援，並發放家庭與學校合作活動資

助計劃的津貼，協助推動家校合作及發展家長教育。有關的活動資助是以家校合

作為基礎，通過家教會及聯會推動家長教育，幫助家長從旁協助子女學習，並培

訓家長支持學校的學習活動。 

 

  正如我早前提及，教育局現時有很多不同的計劃，鼓勵及支援低收入家庭的

學生參加各種課後活動。透過撥款予學校及非政府機構舉辦有關活動的資助模

式，較向個別學生提供直接資助，更能確保撥款用於支援學生的課後活動。此外，

課後活動的範圍廣泛，各級甚至每名學生的開支需求不一，透過撥款予學校及非

政府機構的資助模式，更能產生協同效應，令計劃能更具有針對性及有效持續推

動發展。 

 

  此外，陳健波議員、葛珮帆議員、潘兆平議員及陳婉嫻議員分別都提到工作

和生活平衡的重要性，我們亦觀察到僱主及僱員良性的協商互動，實在對於推動

工作與生活的平衡非常重要。在上一屆「家庭友善僱主獎勵計劃」中，我們看到

商界有不少僱主已經落實一系列不同的家庭友善措施，我們並希望透過未來新一



屆的「家庭友善僱主獎勵計劃」，進一步擴闊讓社福界和社企界參與，讓更多成

功的例子和正面的鼓勵，可以推動更多團體和機構，透過家庭友善的政策，讓我

們的社會整體更平衡和更和樂。 

 

  有議員亦提出家庭議會應正視多元化家庭的出現及其需要，以及推動互相尊

重，包容差異的文化。家庭議會確立了「愛與關懷」、「責任與尊重」以及「溝

通與和諧」這三組家庭核心價值，作為健康及快樂家庭生活的重要元素。上述核

心價值是綜合了比較普及的家庭價值觀念，更能支援普遍有利家庭的環境。 

 

  就李慧琼議員以及其他議員提議，家庭議會應成立家庭社會基金。現時，不

同的政府部門以及個別團體，實在是設有不同用途的基金／計劃，作為支持有關

團體及地區舉辦活動，以支援家庭的健康發展。雖然這些基金／計劃目的，並不

一定全部是以支援家庭發展的項目為主，但透過這些受資助的項目，亦可產生協

同效應，締造有利家庭的環境。為了更有效運用資源及避免與其他基金的用途重

疊，我們會謹慎考慮成立家庭社會基金的迫設性及需要。 

 

  不過，以家庭社會基金或各類基金來提倡家庭教育，這個方向我們是認同

的。而在家庭教育上，從我們的經驗看到，當中包括如何增進家庭成員之間的溝

通、如何幫助成員處理壓力、解決拗撬，甚至是提升心靈，正如謝偉俊議員提到

的心靈健康的重要，這方面不同家庭教育的題材，我相信家庭議會亦可作進一步

的綜合考慮，期望可在家庭教育上作更深入的推動。至於在時間方面，商界亦有

不少機構，現時在其僱員的活動上，提供一些僱員的講座，而一些商界早前的回

應，也曾提到一些和家庭有關的，例如親子技巧、壓力處理、如何進一步幫助小

朋友學習等等的課程和講座，員工亦非常歡迎，相信透過跨界別的合作，未來各

界可更發揮家庭友善方面的正面作用。 

 

  王國興議員提到有關男士的醫療服務。在公共醫療服務方面，醫管局（醫院

管理局）一直留意市民的整體醫療需求，本着以病人為先的精神提供服務，而醫

療人員均接受足夠訓練，以照顧不同背景，包括不同性別、年齡、婚姻狀況、民

族和宗教的病人。醫管局提供的公共醫療服務，是以疾病分類和專科為基礎，以

照顧男女不同病人多方面的醫療需要。醫管局亦會繼續按市民的整體醫療需求，

規劃未來的公共醫療服務。 

 

  而多位議員，包括王碧雲議員、馬逢國議員、麥美娟議員、以及易志明議員，

分別關心到育嬰間等的設施。政府於二零零八年八月制定《育嬰間設置指引》，

供政府和公營部門參考。截至二零一二年七月，設置於政府物業內的育嬰間超過

一百七十間；而未來數年，政府物業內會有至少五十間新育嬰間落成，所設的場

地，除了是市民常用的文康設施以外，例如運動場、圖書館、文娛中心，也包括



民政事務總署的社區設施及房屋署新建的屋邨商場等等，有關的資料亦載於衞生

署網頁，並不時更新。 

 

  為推廣及輔導私人商業樓宇設置育嬰間，政府亦於二零零九年二月發出有關

《在商業樓宇提供育嬰間設施》的作業備考，房地產發展商反應良好，例如領匯

及港鐵旗下的商場不斷加設育嬰設備，市區重建局亦已參照作業備考，把設置育

嬰間規定作為中至大型商場項目的投標要求，而某些大型商場、百貨公司、酒店

等，亦已按需要設有育嬰間及餵哺母乳之用的設施。 

 

  至於在新規劃的公共洗手間、重置或翻新現有設施時，食環署（食物及環境

衞行署）亦會盡量按照屋宇署現行《2008 暢通無阻的通道設計手冊》的規定，

設置暢通易達，不論男女，包括攜帶嬰兒及小孩的人士、殘疾人士及長者，均可

在有需要時候，在家庭成員協助下而使用的洗手間設施。另外，康樂及文化事務

署轄下的大部分場地，包括體育中心、公園、泳池、泳灘、圖書館、博物館及文

娛中心等，亦有這一類設施的設置，更加方便家庭成員的使用。 

 

  而就葉建源議員提到有關免費教育，尤其是在幼稚園的層面上，如何切實、

可行地去推行，教育局已於二零一三年四月八日成立專責委員會，負責檢視有關

的事宜。鑑於問題相對複雜，持分者的意見亦不一，委員會約需兩年時間完成探

討，再向教育局提出建議。 

 

  主席，我感謝各位議員對推動家庭和諧的關注。隨着時代的轉變，家庭作爲

社會的基石，難免會面臨各種的挑戰。構建仁愛和諧的家庭，需要每一位成員的

積極參與，才能達致。我們需要各界攜手，共同更積極推廣家庭核心價值，宣揚

仁愛家庭的文化，以及締造及支援有利家庭的環境。稍後，勞工及福利局局長將

會就其政策範疇作出回應。 

 

  主席，我謹此陳辭。 

完 

 

２０１３年６月５日（星期三） 

香港時間１９時３５分 

 


